
ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE S. MARTINHO DA GÂNDARA 

QUADRIÉNIO 2021/2025 

At a  d a  r e u n i ão  n º 10  

 

 A quinze de dezembro de dois mil e vinte e três pelas dezoito horas e trinta minutos 

reuniu, no edifício sede da Junta de Freguesia, em sessão ordinária, a Assembleia de 

Freguesia. Antes de iniciar a ordem de trabalhos, e para que a mesa da assembleia ficasse 

constituída, na ausência de Américo Neves, 2ª secretário, foi proposta e, após aprovação da 

Assembleia, nomeada Ana Correia para 2ª secretária. Todos os elementos do Executivo e 

Assembleia estiveram presentes. A reunião teve a seguinte ordem de trabalhos: ----------------- 

 --------- Ponto 1 – Período reservado ao público; ------------------------------------------------------------ 

 --------- Ponto 2 – Período antes da ordem do dia; ---------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3 – Ordem do dia: ---------------------------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.1 – Aprovação da ata da sessão anterior; ------------------------------------------------ 

 --------- Ponto 3.2 – Informação escrita do Senhor Presidente da Junta acerca da atividade e 

situação financeira da freguesia – Apreciação; --------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.3 – Orçamento da receita/despesa e PPI para o ano 2024 – Aprovação; ------- 

 --------- Ponto 3.4 – Compromissos plurianuais – Autorização; ------------------------------------------ 

 --------- Ponto 3.5 – Mapa do pessoal para o ano 2024 - Aprovação; ----------------------------------- 

 --------- Ponto 3.6 – Regime a meio tempo do Presidente da Junta – Aprovação; ------------------ 

 --------- Ponto 3.7 – Minuta de Adenda ao acordo de execução celebrado entre o Município de  

Oliveira de Azeméis e a Freguesia de S. Martinho da Gândara – Aprovação; --------------------- 

 --------- Ponto 3.8 – Proposta de formação em suporte básico de vida – Votação; ----------------- 

 ---------Ponto 4 – Período reservado ao público ------------------------------------------------------------- 

 ---------No período reservado ao público não houve intervenções. ------------------------------------ 

 ---------No período antes da ordem do dia, usaram da palavra os Senhores: Rogério Pinho, 

António Marques, Paulo Santos e Bruno Barge. O primeiro referiu o que a seguir se 

transcreve:  

“---------Boa noite, Sra. Presidente da Assembleia, boa noite Srs. Secretários, boa noite ao 

Executivo, boa noite aos membros da Assembleia, boa noite ao público. ---------------------------- 

---------Como esta é a última Assembleia do ano de 2023, farei aqui um balanço do trabalho 

realizado este ano e que, por diversas razões, ficou aquém daquilo a que estávamos 

habituados. O Inverno trouxe alguns contratempos que obrigaram ao desvio de funcionários e 

ao adiamento de algumas tarefas agendadas, mas ainda assim as obras de maior relevo que 

seriam a construção das envolventes à rotunda da Serrazina e canalização das águas e 

construção do passeio da Espinheira, tarefa prioritária, não foram feitas. Espera-se também 

solução adequada para o lençol de água que, no Inverno, se instala na rua da Abolembra e 



que pode tornar-se perigoso. Estou a falar da zona após a ponte sobre o rio Negro. Espero 

também que em 2024 o problema da sinalização deficiente em alguns dos cruzamentos da 

nossa freguesia, seja finalmente solucionado. O Monumento aos Combatentes da Primeira 

Grande Guerra e do Ultramar tornou-se um mono. É urgente que comemoremos um 

aniversário, que deveria ser anual, com a presença dos familiares. Sem isso aquele local fará 

pouco sentido e tenderá a cair no esquecimento. A berma frontal ao monumento tem mais de 

dez centímetros de lama o que lhe retira a dignidade devida. É urgente a sua limpeza. Ainda 

na área da cultura, gostaria de ver realizado o concurso de fotografia, para o qual entreguei 

todo o processo ao Executivo e que espero seja concretizado durante o ano de 2024. ----------

---------Quero, no entanto, dar também os parabéns ao Executivo por todas as tarefas 

concluídas com sucesso, entre as quais destaco o Parque Infantil para as nossas crianças e 

seniores. Foi um projeto arrojado e corajoso, cujo mérito vai para o Executivo da Freguesia. 

Foi finalmente preenchida uma lacuna na freguesia e estamos todos de parabéns. --------------

----------Fico contente pelo novo projeto da rede unificada de transportes. Espero que ele 

funcione e se vá aperfeiçoando e adaptando as necessidades de cada região. --------------------

---------Quero agradecer ao Executivo, aos atletas, aos amigos do CDC, aos seus familiares, 

ao grupo de Danças e Cantares, aos parceiros que nos apoiaram e a toda a freguesia, a 

envolvência na realização da V Edição do Trail Castro Recarei. Estiveram presentes quase 

400 atletas de todas as zonas do país e este evento tornou-se uma referência. Isto só 

acontece porque todos demos o melhor para que a imagem da terra onde vivemos, fosse 

realçada. Obrigado a todos. ---------------------------------------------------------------------------------------

-----------------------E como estamos próximos do final de 2023, desejo a todos um feliz Natal e 

que 2024 nos traga um ano com muitos e bons projetos. Obrigado pela vossa atenção. -------" 

---------O Sr. António, felicitou o Executivo pela obra do parque infantil e por todo o empenho 

e colaboração com a EB1 do Brejo e respetiva Associação de pais. Referiu ainda que, tem 

ouvido queixas da população relativamente à nova rede de transportes UNIR. O Sr. Paulo, 

felicitou também pela obra do parque infantil, alertou para a falta de iluminação pública na 

fonte do Lourinhal e questionou o Executivo quanto à possibilidade de colocação de uma 

grelha, na Rua de S. Martinho, numa entrada de garagem. O Sr. Bruno, alertou para a 

situação perigosa, que se encontra no lugar de Massada, no cruzamento da Rua Domingos 

José da Costa com a Rua do Outeiro, após a queda de muro numa casa particular. ------------ 

---------O Presidente do Executivo, no uso da palavra, esclareceu que todas as obras em 

curso solicitaram mais tempo que o esperado, provocando atrasos em obras previstas e na 

limpeza e asseio da freguesia. Acrescentou que, estão previstas doze pequenas 

pavimentações na freguesia e está aberto concurso público para outras cinco grandes 

pavimentações. No que diz respeito á situação do Monumento aos Combatentes, referiu que 

tem sido feita a manutenção ao mesmo, contudo, devido à pouca capacidade de absorção 



dos matos envolventes, a terra e a lama serão uma constante. Assumiu que descuraram o 

aniversário do monumento, mas pretendem sinalizar a data no próximo ano. Quanto à rua 

de Abolembra, referiu que é uma situação a ser estudada e que, de momento, não há 

capacidade de resposta devido às obras em curso. Agradeceu o envio da informação 

relativamente ao concurso de fotografia, considerou uma ideia muito interessante para a 

freguesia e esperam conseguir concretizar no decorrer do próximo ano. Agradeceu ainda o 

feedback positivo pela obra do parque infantil. Relativamente às fontes, explicou que 

pretendem continuar com a sua manutenção. No que respeita à rede de transportes UNIR, 

referiu que têm chegado muitas reclamações por parte da população e o feedback recebido 

é negativo. As pessoas mencionam que a rede não tem funcionado como esperado, 

principalmente para crianças e jovens que frequentam estabelecimentos de ensino em 

Oliveira de Azeméis. Acrescentou que, o ajuste e resolução da situação poderão ser 

demorados. Quanto à colaboração com a escola e associação de pais, reforçou que o 

Executivo está sempre disponível para colaborar, da melhor forma, com as solicitações das 

associações, além da verba atribuída anualmente. Relativamente à rua de S. Martinho, 

referiu que a situação deve ser vista e analisada primeiro, de forma a encontrar a melhor 

solução. Quanto à falta de iluminação na fonte do Lourinhal, esclareceu que não é possível 

colocar foco de luz junto à fonte e que vão comunicar à EDP a falha de iluminação na via 

pública. No que concerne ao perigo existente no lugar de Massada, elucidou que a proteção 

civil já tem conhecimento e está sob a sua responsabilidade. ------------------------------------------ 

 --------- No ponto 3 – Ordem do dia: ----------------------------------------------------------------------------- 

Antes de iniciar este ponto, a Sra. Ana Correia solicitou, à Presidente da Assembleia, a 

integração de um novo ponto, à discussão, na ordem do dia. Após votação, foi aprovada por 

unanimidade a integração da recomendação ao Executivo, como um novo ponto na ordem 

de trabalhos, com a seguinte designação: “Ponto 3.8 – Proposta de formação em suporte 

básico de vida – Votação”. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.1 da Ordem do dia – Aprovação da ata da sessão anterior. Após votação foi 

aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.2 da Ordem do dia – Informação escrita do Senhor Presidente da Junta 

acerca da atividade e situação financeira da freguesia – Apreciação; o Executivo prestou os 

devidos esclarecimentos relativamente a atividades desenvolvidas e situação económica. ---- 

 --------- Ponto 3.3 – Orçamento da receita/despesa e PPI para o ano 2024 – Aprovação; após 

votação foi aprovado por unanimidade. ----------------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.4 – Compromissos plurianuais – Autorização; o Executivo prestou os devidos 

esclarecimentos e após votação foram autorizados por unanimidade -------------------------------- 

 --------- Ponto 3.5 – Mapa do pessoal para o ano 2024 - Aprovação; após os devidos 

esclarecimentos foi aprovado por unanimidade. ------------------------------------------------------------- 



 --------- Ponto 3.6 – Regime a meio tempo do Presidente da Junta – Aprovação; após votação 

foi aprovado por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

 --------- Ponto 3.7 – Minuta de Adenda ao acordo de execução celebrado entre o Município de  

Oliveira de Azeméis e a Freguesia de S. Martinho da Gândara – Aprovação; após os devidos 

esclarecimentos foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------- 

 --------- Ponto 3.8 – Proposta de formação em suporte básico de vida – Votação; a proposta 

apresentada, pela Sra. Ana Correia, é que a seguir se transcreve: ------------------------------------ 

“---------Proposta: Formação comunitária em suporte básico de vida. ---------------------------------- 

----------A saúde e a prevenção de situações que ponham em risco a vida deve ser uma 

prioridade em qualquer altura, mas particularmente nos dias de hoje, em que vivemos uma 

situação instável ao nível da saúde, com falta de pessoal médico especializado, alargamento 

do tempo de resposta em situação de urgência e constantes encerramentos inesperados de 

instituições hospitalares. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

----------Neste contexto, urge pensar em estratégias para prevenir dificuldades de assistência 

em situações de emergência. A proposta passa por capacitar a população com competências 

que lhe permitam responder ou intervir corretamente quando é necessária assistência ou 

suporte básico de vida, nomeadamente em situações de paragem cardiorrespiratória ou 

perda de consciência, de forma mais generalizada. -------------------------------------------------------- 

----------A ideia passaria por convidar um profissional ou equipa capacitada para a formação 

em primeiros socorros (ou suporte básico de vida), disponibilizando a formação quer a 

cuidadores formais, isto é, profissionais que trabalham diretamente no cuidado a populações 

de risco, como crianças e idosos (e.g., Obra Social), mas também para a população em geral, 

que inclui um número significativo de cuidadores informais. Por outras palavras, seria um 

evento aberto à comunidade. ------------------------------------------------------------------------------------- 

----------Além da Obra Social, que acolhe diariamente populações de risco, nomeadamente 

crianças e idosos, a freguesia de S. Martinho da Gândara tem uma população 

tendencialmente envelhecida, com um risco acrescido de problemas cardiorrespiratórios. A 

formação em primeiros socorros, neste sentido, tem como objetivo prevenir o acontecimento 

de situações de emergência ao educar para a atenção aos sinais de risco; e, em caso de 

situações de emergência, tem como objetivo diminuir o risco de perda de vidas humanas, 

caso os serviços de saúde não consigam socorrer atempadamente. ---------------------------------" 

---------A Sra. Ana Correia acrescentou ainda, na sua intervenção, que caso os custos de 

contratar uma entidade formativa especializada fossem elevados, haveria a possibilidade de 

recorrer à Cruz Vermelha Portuguesa, estudantes da Cruz Vermelha ou profissionais 

qualificados para realizarem a formação no âmbito apresentado. Após análise e discussão, a 

recomendação foi votada e aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------

- 



---------No último ponto da ordem de trabalhos – “Período reservado ao público”, não houve 

intervenções. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

---------A ata desta sessão da Assembleia foi proposta a aprovação por minuta. Após votação 

da Assembleia de Freguesia foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------------- 

---------E nada mais havendo a tratar deu-se por encerrada a reunião da qual foi lavrada a 

presente ata que depois de lida e aprovada vai ser assinada nos termos da lei. ------------------ 

 

 

 

A Presidente:_______________ 

A Primeira Secretária:_______________ 

O Segundo Secretário:________________ 


